

sehr ins Enge und Kleine zusammengeschrumpft, was den Ertrag brachte; sehr ins Weite gedehnt, und übel gestaltet, was in der Anwendung war, ihn den Bergen des Reviers abzubeteln. Silber war das erste und vornehmste, was am reichlichsten und sichersten bezahlet konnte, dessen war auf das Jahr 1767. 458 Mark, 7 Loth, 2 Qu. erobert worden. Zinn war das zweyte Geschenk der Berge des Reviers, nur dann behilflich genug, wenn es, allemal nur unsichere Handelswaare, um guten Preis gut abging. Davon waren 205 $\frac{1}{4}$ Ctr. 4 $\frac{1}{4}$ lb. ausgebracht worden. Blei gab nur, zu Löffelglöthe, in reingewaschenen Schlich verkauft, 45 Centner. Eisen nicht mehr als 32 Fuder, 1 Tonne, und zum Verschmelzen dieses Eisensteins, waren noch ausgebracht 45 Fuder sogenannte Flöße. Zu allem diesem kamen noch von Vitriolwerken, welche dem Sitze des Bergamtes sehr fern lagen, 238 Ctr. $\frac{3}{4}$ lb. Eisenvitriol, 16 Ctr. rothe Farbe, und 8 $\frac{3}{4}$ Ctr. Alaun. Dieß war der ganze Reichthum, welcher auf ein ganzes Jahr lang den Bergen war abgewonnen worden, und womit ein ansehnliches Bergamt, mit mehreren Officianten, Schichtmeistern, und 38 Steigern sich ernähren ließ, durch nur 171 gemeine Bergarbeiter, in ihren verschiedenen Classen. Daraus erschien mir ein großes Mißverhältniß der Ernährer, gegen die Verzehrer, was mich in noch größere Bangigkeit setzte, als ich die nächsten ärmlichen Hilfsmittel auf den Huthäusern mit ansah, durch welche die reichen Brocken des willkomme-

Ⓒ